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封面新闻：你算是天
赋型的脱口秀演员吗？

杨波：我不是，但我很
羡慕这些天赋型的选手。
比如有些演员的长相就是
他的天赋，一上来观众就
觉得这个人有喜感，他可
以通过调侃、自嘲达到很
好的效果；还有的人天生
就有幽默感，天生就会接
梗。有些人的语言节奏天
生就好玩。比如东北人的
幽默水平，你随便跟一个
东北人聊天，都会感觉这
人挺有意思，愿意聊下去。

封面新闻：除了天赋，
平时的生活积累、素材积
累也很重要吧？

杨波：对，这种生活阅
历也是我非常羡慕的。有
些人生活阅历多，讲的东西
就多，看东西也深。就算没
有那么强的喜剧技巧，你也
会感觉对方讲得非常厉害，
因为人家有阅历，有思想深
度。我们很多演员都有一
个习惯，就是把生活里一些
好玩的事儿记录下来，记几
个关键词，然后有空的时候
加工出来。我现在的风格
其实没有那么依赖于生活，
我的很多段子都是架空于
现实的。

封面新闻：架空的段
子，是不是更难把握？

杨波：对，虽然很多都
是编的，但是不能编得太
离谱，编故事也是需要把
握的，要贴近现实，让观众
相信你。

封面新闻：创作过程
中，什么是最煎熬的？

杨波：对我来说最难
的是准备时间不够，跟其
他人相比，我的劣势很大，
我没有存货，每一轮都需
要重新创作，后面给的准
备时间不够，所以挺煎熬
的。而且，我这种段子是
大量的创作，大量淘汰，一
期节目5-7分钟，我创作一
篇好稿子的时间要比其他
演员长很多。

封面新闻：创作这么

难，让你一直有动力坚持
下去的原因是什么？

杨波：最开始的动力
是这些演员提供给我的，
我讲 one-liner 的时候，段
子质量也不行，观众效果
一般。但演员们都很支持
我，包括我非常尊敬的周
奇墨周老板，他也鼓励我
把这种风格坚持下去。现
在上了节目，很大因素是
第二轮节目反响比较好，
网友也给了我很多好评，
观众的支持给了我很大的
动力。

封面新闻：从演员角
度来说，你觉得判断一个
作品好不好的标准是什
么？

杨波：脱口秀的归类就
是喜剧，喜剧最基本的要求
当然是让大家笑了。好笑，
很重要，这是一个脱口秀演
员对观众的责任。至于演
员选择什么样的题材，表达
什么观点，那是演员主观上
的东西，这就不受观众的影
响了。

封面新闻：除了好笑，
还有什么很重要？

杨波：态度很重要，演
员对待一件事情的观点也
很重要。比如鸟鸟的很多
观点就很新颖，她有她的
态度，这是表象后内里很
重要的东西。

封面新闻：你希望
one- liner 风格未来能得
到怎样的发展？

杨波：其实 one-liner
在国外很成熟，但国内很
少有人尝试。对于大众来
说，希望大家可以认识到
脱口秀还有这种风格。我
也希望自己可以在国内把
这种风格树立起来，让大
家以后提到one-liner就想
到我。我希望每个人都有
自己的特点，同质化是很
可怕的事情，希望大家能
够找到一种属于自己的表
达方式，毕竟模仿别人并
不会长久发展。

封面新闻记者 荀超
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是脱口秀新人也是“冷面笑将”

杨波：高冷是我特意塑造的
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“其实大家看到我
节目里那个高冷的样
子，是我塑造的一个舞
台形象，生活中的我肯
定不是那样的。”杨波
笑言，自己最开始接触
脱 口 秀 是 大 三 下 学
期。因为一些挫折，他
选择用脱口秀的方式
去释放自己。“现在想
起来，这些挫折都不算
啥，但学生时代就觉得
很难过，想要去调剂一
下。”

于是，他跟一群
喜爱脱口秀的朋友加
入“ 重 庆 城 市 俱 乐
部”，大家隔三差五地
聚聚，聊聊脱口秀，再
来场线下演出。“第一
次当着大家的面讲脱
口秀当然胆怯，别说
第一次了，就算讲了
两三年之后，我有时
候还是会胆怯。”

幸运的是，杨波遇
到了一帮好朋友，“当
时我们重庆那帮人都
特别好，有时候我去现
场不是为了讲脱口秀，
很多时候就是想见他
们，跟这帮人一起玩。
我刚开讲的时候，也没
有观众，是他们一直鼓
励我。”杨波能快速适
应舞台还有一个原因，

“我喜欢舞台，从中学
开始我就喜欢给人讲
笑话，给人讲郭德纲
的相声。大学时有了
这么一个契机，有了合
适的舞台，我才能坚持
下来。”
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让杨波真正受触动的，是有一次
跟朋友到上海听了周奇墨的专场演
出。“那是我刚入行的时候，看完周老
板的演出，我太震撼了，深受启发。然
后我开始学习他那一套方法去进行创
作，去讲脱口秀。后面我发现，他那套
方法是好的，但我讲不好，因为我表演
不了。你节目里也看到了，他演那个
天津大爷，特别出彩，我也很羡慕，但
我心里总是有道坎儿，无法突破自己，
没办法像周奇墨那样去表演。”

复制别人的路子走不通，杨波陷
入了表演瓶颈。他知道，一个脱口秀
演员要是没有自我风格，没有太多自
我要表达，段子一定不会太好笑。“其
实我也研究过很多类型的脱口秀，可
这两三年就是无法突破最关键的那一
个点。”直到今年3月，杨波在《吐槽大
会5》参与给阎鹤祥写稿。“阎鹤祥的语
速比脱口秀演员要慢很多，那我也慢
一点吧。慢着慢着，我就突然想起以
前看过国外一位 one-liner 风格的演
员，终于找到了突破口。”

one-liner，一句一个笑话。尽管
文本不长，但要句句出彩，也非常不容
易。每次写稿，杨波都得绞尽脑汁，废
稿无数。如今看来，这种风格的表演，
效果出奇的好。“每个演员都需要有自
己的风格，想找准非常难，一旦找到
了，就会爆发。”他也很感谢《脱口秀大
会》，“这个节目不仅吸引了众多观众，
促进了观众对脱口秀的认知，也吸引
了很多演员进来。我希望这个行业越
来越好，我指的‘好’，不止是数量多，
更是类型多，百花齐放。比如周奇墨
周老板，他非常好，我也非常喜欢，但
我不希望出现100个周老板，希望大家
都能找到真正属于自己的风格，避免
同质化。”

在《脱口秀大
会》第四季

里，凭借职场段子拿
到上位区座位的新人
脱口秀演员杨波，以
一句一个包袱的密集
笑点征服了观众。尽
管文本不长，但杨波
对节奏的把控度相当
到位，看似波澜不惊
的语调，实则巨浪滔
天，one-liner（一句
一个笑话）脱口秀，句
句爆梗。杨波本人也
被网友赞为“冷面笑
将”，成为新一季“脱
口 秀 大 王 ”的“ 黑
马”。日前，封面新闻
记者专访到了杨波本
人，与节目里的“高
冷”相比，生活中的杨
波多了几丝烟火气。
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有人说，杨波很
适合 one-liner 风格，
认 为 他 长 得 有 点 憨
厚、诚恳，声音偏低
沉，往台上一站，就让
人不自觉地相信他。
就连李诞都说，“他长
了一张忠厚的脸，即
使他在‘胡说八道’，
已经被他骗了三次，
但你还想相信他。”

对杨波来说，这
种“欺骗”是真诚的。

“很多演员的段子来
自生活的积累，我的
很 多 段 子 都 是 架 空
的，想象的。但我编
的时候，也是尽量往
真里编。我是非常真
诚地在舞台上欺骗你
们，但是大家喜欢吃
这个点。”他以相声为
例，“很多相声演员会
编故事，你明知道这
个段子是编的，但观
众听了就是乐，听着
玩儿。我觉得中国人
听脱口秀更希望听到
一些真事儿和演员的
真实想法。”

同时，杨波对自
己写的文本要求非常
高，每次大家听到的
版本，都是他修改了
千百遍的。“这是因
为 one-liner 对 文 本
要求非常高，每句话
都得有笑点，而且你
还得让所有人都猜不
到，让人猜到你就完
了。大家看到我节奏
很慢，我在出梗之前
会 有 很 长 的 停 顿 时
间，万一在这个时间
里大家猜出来了就不
可笑了，更可怕的是
万一有观众接下茬我
就全没了，所以才总
要想那些反转。”有
些演员听杨波的段子
之后，就开始猜他的
梗。“我挺喜欢这种
感觉的，要是他们猜
到这个梗的话，我就
不要了，因为只有这
样才能保证一个作品
的质量。”

除 了 文 本 与 表
演，对杨波来说，脱口
秀最重要的还有“状
态”。“有些人上台后
就会很紧张，我第一
轮 前 半 段 也 特 别 紧
张，直到大张伟老师
给我拍了一灯后，才
慢慢调整了过来。”这
种状态的调整，离不
开观众的反馈，“观众
反馈好了，我们的状
态自然也就好了。”

对
话

模
仿
别
人
不
长
久
找
到
风
格
最
重
要

杨波参与《脱口秀大会》。
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